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DÍVIDAS 
A parcela de natalenses com dívidas (em atraso ou não) chegou a 88,2% e de ina-
dimplência a 48,6%, superiores às médias nacionais. Os dados são da Federação 
do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do RN (Fecomércio/RN). Os 
números apresentam alta em relação ao mesmo período do ano passado, quando 
84,2% tinham alguma dívida em junho de 2022.

DÍVIDAS II
O Desenrola Brasil, programa de renegociação de dívidas do governo federal, come-
ça nesta segunda-feira (17) para quem tem dívidas com bancos e possui renda men-
sal bruta de até R$ 20 mil - a chamada Faixa 2 do programa. O Ministério da Fazenda 
estima que esta etapa do programa deve beneficiar cerca de 30 milhões de pessoas 
a renegociar até R$ 50 bilhões em dívidas.

LAZER
Um toboágua de 110 metros de compri-
mento é um dos atrativos de um novo 
parque aquático inaugurado neste sá-
bado (15) no Alto Oeste potiguar. O em-
preendimento recebeu licença de ope-
ração do Instituto de Desenvolvimento 
Sustentável e Meio Ambiente (Idema). 
O “West Acqua Park” é instalado em 
uma área total de 62.500,00 m² entre 
os municípios de Martins e Umarizal. 
A licença tem validade de seis anos. 

MUTIRÃO 
A Justiça Federal do Rio Grande do Nor-
te (JFRN), em parceria com o Movimen-
to Nacional População de Rua (MNPR-
-RN) vai promover, pela primeira vez, 
um evento voltado exclusivamente para 
as pessoas em situação de rua. O Muti-
rão PopRuaJudPoti acontece no próxi-
mo dia 21 de julho, na Praça André de 
Albuquerque (Praça Vermelha) no cen-
tro do bairro Cidade Alta, das 9h às 16h.  

CINEMA
Neste mês de Julho, o projeto “Kurta 
na Kombi” realiza sessões itinerantes 
pelas quatro regiões administrativas 
de Natal. Serão exibidos curtas-me-

tragens potiguares em comunida-
des periféricas, nos dias 21, 22, 28 e 
29, com entrada gratuita para o pú-
blico. Em julho, as exibições da Mos-
tra de Cinema Potiguar acontecerão 
nos bairros: Bom Pastor (Zona Oes-
te), Nossa Senhora da Apresentação 
(Zona Norte), Mãe Luiza (Zona Leste) 
e Neópolis (Zona Sul).

REABERTURA
O McDonald’s acaba de reinaugurar a 
unidade Drive-Thru da Avenida Abel Ca-
bral, em Nova Parnamirim, após grande 
reforma. Além de um restaurante mais 
tecnológico, os clientes contam com 
o cardápio de café da manhã da rede, 
que estará disponível a partir das 8h. 

FISCALIZAÇÃO
Durante 13 semanas, fiscais do Institu-
to de Pesos e Medidas do Rio Grande 
do Norte (IPEM/RN) foram às ruas de 11 
municípios do estado para verificar se 
os produtos comercializados no mer-
cado formal apresentavam irregulari-
dades. No Rio Grande do Norte foram 
verificados cerca de 4 mil produtos e 
encontradas irregularidades em apro-
ximadamente 120 deles (3%).

MADE IN RN
Jean Valério

Foto: Freepik

EMPRESAS DO RN VENDEM R$ 73,6 
BILHÕES NO PRIMEIRO SEMESTRE

Depois de manter estabilidade em maio, as empresas do RN 
voltaram a apresentar boa performance na comercialização de 
mercadorias no sexto mês do ano. Em junho, as vendas no estado 
atingiram montante de R$ 12,6 bilhões negociados, um cresci-
mento de 1,8% em comparação com o volume faturado em junho 
de 2022. No primeiro semestre do ano, as vendas acumuladas 
totalizaram R$ 73,6 bilhões em receitas.

Os principais indicadores da movimentação econômica no 
Rio Grande do Norte foram divulgados pela Secretaria Estadual 
de Fazenda com a publicação do 44º Boletim de Atividades da 
Fazenda Estadual. O informativo acompanha e monitora mensal-
mente os números da evolução financeira e econômica do estado.

No sexto mês de 2023, foram efetivadas mais de 36,6 milhões 
de operações comerciais em todo o estado. Parte dessas transa-
ções ocorreu no varejo. O setor foi responsável pelo maior vo-
lume de vendas registrado no período. Ao todo, as empresas do 
comércio varejista potiguar faturaram R$ 3,39 bilhões. As cifras 
correspondem a um aumento de 12,5%, tomando junho do ano 
passado como referência.

Já os bares, restaurantes e similares registraram o segundo 
maior crescimento do mês entre os segmentos analisados pelos 
auditores da Fazenda Estadual, 12,1%, devido a um volume de 
vendas superior a R$ 194 milhões. No atacado, não foi diferente 
e as organizações desse setor apresentaram uma alta nas vendas 
da ordem de 12,6% como resultado de um faturamento de R$ 
2,33 bilhões.

RECEITAS DO RN
A 44ª edição do Boletim de Atividades da Fazenda Estadual 

apresenta ainda o desempenho do Tesouro Estadual, com a adi-
ção de dados sobre as transferências de recursos da União para o 
estado. Em junho, o repasse do Fundo de Participação dos Es-
tados (FPE) para o RN foi de R$ 543 milhões, além de receber 
cerca de R$ 20 milhões em royalties.
No que se refere às receitas próprias, a marcação de ICMS che-
gou a R$ 689 milhões em junho – o que sugere um aumento 
nominal de 13,5% em comparação com o mesmo período do 
ano passado. Porém, descontando a inflação acumulada nos 
últimos 12 meses, o incremento de receita foi mais tímido, 
R$ 10,3%, já que o IPCA acumulado nesse intervalo chegou a 
3,16%, segundo o IBGE.
Com esse desempenho do principal tributo que compõe as re-
ceitas próprias do estado, a arrecadação de junho ficou em R$ 
768 milhões – um crescimento nominal de 14,8% em relação 
a junho de 2022 e um aumento real de 11,6% em função da 
desvalorização ocasionada pela alta nos preços.
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Está em tramitação na Assem-
bleia Legislativa do Estado do Rio 
Grande do Norte (ALRN) o Pro-
jeto de Lei Complementar (PLC) 
nº 11 de 2023, que institui o Sis-
tema Estadual de Prevenção e 
Combate à Tortura do Rio Gran-
de do Norte (SEPCT). A propos-
ta é de autoria do Governo do Es-
tado e está em tramitação na Casa 
Legislativa, onde deve ser analisa-
da pela Comissão de Administra-
ção, Serviços Públicos, Trabalho e 
Segurança Pública. 

Caso seja aprovado nesta se-
gunda etapa, o projeto seguirá 
para a Comissão de Defesa do 
Consumidor, dos Direitos Huma-
nos e Cidadania, essa será a tercei-
ra e última análise antes de ir ao 
plenário da Casa. A previsão é de 
que a análise seja retomada após 
o recesso do Legislativo, previsto 
para terminar em 1º de agosto.

A matéria é cobrada por mais 
de 60 entidades que já se mani-
festaram publicamente em favor 
da criação do mecanismo. A ins-
tituição do SEPCT visa atender 
compromisso internacional as-
sumido pelo Brasil. Desde 2013, 
com o advento da Lei Federal nº 
12.847, o ordenamento jurídico 
brasileiro prevê que os estados 
implementem mecanismos pró-
prios para tratar da prevenção e 
combate à tortura.

A secretária estadual adjunta 
da Administração Penitenciária 
Estadual, Arméli Brennand, que 
participou da elaboração do pro-
jeto de lei que tramita na ALRN 
quando esteve no comando da 
Secretaria de Estado das Mulhe-
res, da Juventude, da Igualdade 
Racial e dos Direitos Humanos 
(SEMJIDH), explica a neces-
sidade de aprovação dessa lei. 
“O Governo do Estado do Rio 
Grande do Norte está se ade-
quando ao Sistema Nacional de 
Prevenção e Combate à Tortura. 
Sistema este que já existe desde 
2013”, explica Arméli Brennand. 
Atualmente, 12 estados já insti-
tuíram sistemas de prevenção e 
combate à tortura próprios. O 
RN luta para ser o 13º dessa lista, 
e o 7º da região Nordeste.

O atual projeto foi enviado 
à ALRN no dia 24 de abril de 
2023, no entanto, a matéria não 
tem caráter novo nos corredo-
res da Assembleia. Um projeto 

Projeto que cria sistema para combater 
a tortura deve ser retomado em agosto
PROJETO DE LEI COMPLEMENTAR QUE INSTITUI SISTEMA ESTADUAL DE PREVENÇÃO E COMBATE À TORTURA NO RIO GRANDE DO NORTE 
AGUARDA RETORNO DOS TRABALHOS NO LEGISLATIVO ESTADUAL; MAIS DE 60 ENTIDADES COBRAM REGULAMENTAÇÃO DO ÓRGÃO 

Secretária adjunta da Administração Penitenciária 
Estadual, Arméli Brennand

Foto: Dayvissom Melo

semelhante já havia sido propos-
to pelo Gabinete Civil do RN 
em 16 de fevereiro de 2022, que 
precisou se adequar a uma reco-
mendação do Ministério Público 
Estadual. Foi pedido incremento 
de dispositivo para a criação de 
cinco cargos de peritos de pre-
venção e combate à tortura.

As manifestações de apoio à 
matéria estão sendo feitas há al-
guns dias, e no último dia 5 de 
julho, uma nota técnica do Me-
canismo Nacional de Prevenção 
e Combate à Tortura (MNPCT) 
foi subscrita por outras 64 ins-
tituições, das mais variadas lo-
calidades do Brasil, de atuação 
local e nacional como o Conse-
lho Federal de Psicologia (CFP). 
Além disso, na quarta-feira (12), 
o Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) se posicionou em defe-
sa da criação do mecanismo no 
Rio Grande do Norte. A nota 
foi assinada por Luis Geraldo 
Sant’Ana Lanfredi, Juiz Auxiliar 
da Presidência do Conselho Na-
cional de Justiça.

Já na sexta-feira (14), foi a 
vez do Conselho Nacional de 
Política Criminal e Penitenciária 
(CNPCP), órgão vinculado ao 
Ministério da Justiça e Seguran-
ça Pública, defender a criação 
do MEPCT no RN. Douglas 
de Melo Martins, Presidente do 
Conselho Nacional de Política 
Criminal e Penitenciária do Mi-
nistério da Justiça e Segurança 
Pública assinou a manifestação. 

O PLC 13/2023 fala na insta-
lação de um sistema e de um me-
canismo de prevenção e comba-
te à tortura. A secretária Arméli 
Brennand explica que o sistema 
é uma espécie de colegiado com-
posto por vários órgãos públicos 
e representativos da sociedade 
civil, com o intuito de contribuir 
na formulação de políticas públi-
cas voltadas a combater a tortu-
ra. Já o mecanismo é um corpo 
que será composto por cinco 
peritos técnicos que, em poucas 
palavras, farão o serviço de fisca-
lização do cumprimento das nor-
mas estabelecidas pelo MEPCT. 

Política pública
O projeto, apesar de ser 

associado à Administração 
Penitenciária, é na verdade 
ligado à SEMJIDH, não trata 
apenas de prevenir e comba-
ter a tortura contra pessoas 
presas. As políticas criadas 
pelo MEPCT também aten-
derão crianças, adolescentes, 
mulheres, idosos, pessoas 
com deficiência, pessoas 
com agravos de saúde men-
tal e que estão internadas em 
hospitais manicomiais. 

“O sistema fala de acom-
panhar as políticas voltadas 
para esses segmentos com o 
objetivo de evitar que acon-
teçam tratamentos desuma-
nos, cruéis, que haja tortura, 
porque nós sabemos que 
essas situações infelizmente 
acontecem nas creches, nos 
abrigos de idosos, no siste-
ma socioeducativo”, explica 

Brennand. 
Em resumo, o sistema 

terá a função de resguardar 
direitos de toda a população 
que se encontrar em situação 
de vulnerabilidade que possa 
ser submetida à prática de 
tortura. “Na verdade, o sis-
tema busca evitar, prevenir (a 
tortura), e o Estado do Rio 
Grande do Norte não pode 
se furtar dessa ferramenta. 
Por que nós iremos dizer 
que não queremos um siste-
ma que vem contribuir e que 
vem participar desse pro-
cesso? As pessoas estão en-
tendendo errado, elas estão 
equivocadas. O que a gente 
quer dizer é que o Rio Gran-
de do Norte não compactua 
com nenhum tipo de vio-
lação, de crime de qualquer 
natureza. É só isso”, finaliza 
Arméli Brennand.
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Câmara de Extremoz poderá ter quatro novos vereadores
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Governadora Fátima Bezerra prestigiou, neste fim de sema-
na, a festa de Sant’Ana em Currais Novos

Senadora Zenaide Maia 
agradeceu ao presidente 
Lula a sanção da Lei que 
retomou o programa Mais 
Médicos no Brasil. A poti-
guar foi relatora do projeto 
no Congresso

DANIELA FREIRE

FATOS
No RN há tortura em presí-
dios. Está comprovado pelo 
Mecanismo Nacional de Pre-
venção e Combate à Tortura 
(MNPCT), que visita o sistema 
carcerário potiguar pelo menos 
desde 2017 e registrou em do-
cumetos detalhados, inclusive 
com imagens, diversos tipos de 
maus tratos contra os apenados. 
Quem também admitiu existir 
tortura no sistema carcerário 
aqui no RN, ainda em 2017, foi 
Luis Mauro Albuquerque, que 
em janeiro do mesmo ano co-
ordenou a Força-tarefa durante 
o massacre no presídio de Al-
caçuz e foi Secretário Titular da 
Secretaria de Justiça e Cidada-
nia do Estado de 2017 a 2018.   

CONFIRMADOS
Ele defendeu a prática de tortu-
ra de quebrar dedos dos presos 
abertamente, durante audiência 
pública na Câmara Municipal 
de Natal, em 12 de setembro de 
2017. O fato está registrado no 
documento do MNPCT apresen-
tado na semana passada. Aliás, a 
investigação federal aponta que o 
próprio Mauro é um dos mento-
res desse método no Brasil.

PREOCUPAÇÃO 
NACIONAL
Em junho deste ano, o correge-
dor nacional de Justiça, minis-
tro Luis Felipe Salomão, deter-
minou a instauração de pedido 
de providências para que o TJ/

Os novos números do Censo 
2023 podem impactar diretamen-
te a quantidade de vereadores em 
oito municípios do Rio Grande 
do Norte. Com o aumento popu-
lacional, oito Câmaras Municipais 
podem ser afetadas com o aumen-
to no número de parlamentares, 
que são os casos de: Extremoz, 
Macaíba, Nísia Floresta, Tibau 
do Sul, Guamaré, Pau dos Ferros, 
Parnamirim e Lagoa Nova.

Em Extremoz, cuja popula-
ção subiu de 24,5 mil na década 
passada para 61,6 mil, o plenário 
poderá ganhar quatro cadeiras, 
passando das atuais 11 para até 15 
vereadores na próxima legislatura.

Já municípios que ultrapassa-
ram a barreira de 15 mil habitan-
tes, como Guamaré, na Grande 
Natal, podem ter até nove verea-
dores nas eleições de 2024.

Número de vereadores em municípios do 
RN pode mudar por causa do Censo 2023
CRESCIMENTO POPULACIONAL DEVE ELEVAR NÚMERO DE VAGAS NAS CÂMARAS MUNICIPAIS DE OITO CIDADES DO RIO GRANDE DO NORTE

De acordo com o Tribunal 
Regional Eleitoral do Rio Grande 
do Norte (TRE/RN), a alteração 
é realizada por meio do poder le-
gislativo municipal, nos termos 
da decisão do Superior Tribunal 
Federal e da Constituição Federal.

“O prazo para o Poder Legis-
lativo municipal alterar o número 
de parlamentares, por meio de 
emenda à lei orgânica, para o pró-
ximo pleito, adequando-o à popu-
lação atual do município, coincide 
com o termo final das convenções 
partidárias, visto ser a última etapa 
para o início do processo eleitoral 
propriamente dito”, diz a resolu-
ção 22.556, de 2007 do TSE.

Cristiano Barros, presidente 
da comissão eleitoral da OAB-
-RN, ressaltou que a Constitui-
ção Federal estabelece o número 
máximo de vereadores de acordo 
com a população de cada municí-
pio. “Para municípios com até 15 
mil habitantes, o número máximo 
é de 9 vereadores, enquanto para 
municípios com mais de 8 mi-
lhões de habitantes, esse número 

rá no início de agosto de 2024.
Essa medida visa garantir que 

os partidos políticos e candidatos 
estejam cientes do número de ca-
deiras disponíveis para as eleições 
municipais, permitindo um plane-
jamento adequado das campanhas 
e a participação democrática efeti-
va dos eleitores.

Diante dos dados atualizados 
do Censo 2022, a Câmara Muni-
cipal de Pau dos Ferros expressou 
interesse em aumentar o número de 
vagas no legislativo. A cidade pode 
aumentar de 11 para 13 vereadores, 
por conta do crescimento popula-
cional de 27 mil para 30 mil habi-
tantes. A decisão final será tomada 
após a devida avaliação e tramitação 
do projeto no âmbito legislativo.

A partir de 2024, Parnamirim 
passará a ter 21 vereadores. O au-
mento no número de parlamen-
tares municipais foi aprovado em 
fevereiro passado, por uma emen-
da à Lei Orgânica do Município. 
Segundo a Câmara Municipal de 
Parnamirim, o acréscimo  não terá 
aumento de gastos pelo município.

chega a 55”, explica.
No entanto, a definição final 

do número de cadeiras caberá às 
leis orgânicas municipais. Para os 
municípios que mudaram de faixa 
populacional, permitindo o au-
mento ou diminuição do núme-
ro de vereadores, será necessário 
aprovar emendas às leis orgâni-
cas a fim de se adequar. Se essas 
emendas forem aprovadas, elas já 
valerão para as eleições de 2024.

“Conforme o disposto no ar-
tigo 8º, caput, da Lei 9.504/1997, 
conhecida como Lei das Elei-
ções, essas alterações devem ser 
aprovadas e publicadas até a data 
limite para as convenções partidá-
rias”, afirma.

O advogado diz que, embora 
o calendário eleitoral de 2024 ain-
da não esteja definido, a data limi-
te para a aprovação e publicação 
das mudanças certamente ocorre-

RN e a Corregedoria-Geral do ór-
gão prestassem informações sobre 
a situação dos presos no sistema 
carcerário do RN. Eis o que envia-
ram como resposta: superlotação, 
inexistência de vagas para trabalho 
e estudo, restrição de banho de sol, 
racionamento de água, atendimen-
to de saúde precário, entre outros 
problemas graves. Salomão apon-
tou ser inaceitável a situação do 
sistema prisional do RN.

MEDO DE QUÊ?
Diante do apresentado, fica a per-
gunta: por que setores das polícias 
do RN e até mesmo parlamentares 
(de oposição) na Assembleia Le-
gislativa têm tanta repulsa contra 
o projeto de lei que cria o Sistema 
Estadual de Prevenção e Combate 
à Tortura do Estado? Quer dizer, 
a gestão petista quer, pelo menos 
desde 2022, quando enviou o pro-
jeto ao Legislativo (e por lá tramita 
desde então), resolver a questão e 
encontra dificuldades!

QUESTIONÁVEL
Em entrevista a uma emissora 
de rádio, na semana passada, a 
presidente do Sindicato dos Po-
liciais Penais do RN, Vilma Ba-
tista, chegou a negar a existência 
de tortura nos presídios e que 
Mauro Albuquerque tenha im-
plementado quebra de dedos no 
sistema prisional. Ela diz que a 
maioria das versões apresentadas 
pelo MNPCT “são produzidas 
e orquestradas pelo crime orga-

nizado”. Ora, há comprovações 
que mostram o inverso do que 
ela afirma, além do fato de que o 
próprio o ex-secretário de Justiça 
admitiu publicamente a prática.

PRIORIDADE 
Em conversa informal com o ex-se-
nador Garibaldi Alves Filho, a coluna 
ouviu o relato de que ele está decidi-
do a não participar mais das disputas 
eleitorais como candidato. A priori-
dade do líder emedebista a partir de 
agora é fazer com que o filho Walter 
Alves, vice-governador do RN, tenha 
uma trajetória na política pelo me-
nos parecida com a sua. Ou seja, que 
ele consiga governar o Estado, o que 
deve ocorrer já com a saída de Fátima 
Bezerra do comando do Executivo 
potiguar para concorrer novamente 
ao Senado, e depois, quem sabe, tam-
bém assuma um mandato de senador, 
mais para frente.

HERDEIRO POLÍTICO
Em tom de brincadeira, o ex-sena-
dor e ex-governador disse à coluna 
que tem dois filhos, “um com juí-
zo”, Bruno Alves, que não ingres-
sou na carreira política, “e o que 
não tem juízo”, por ter decidido 
seguir os seus caminhos, referin-
do-se a Walter Alves.

HERANÇA DA 
VIDA PÚBLICA
A coluna havia adiantado há algu-
mas semanas sobre a ciumeira que 
parte da bancada federal potiguar 
vinha registrando nos bastidores 

a respeito do desempenho do 
ex-deputado federal Henrique 
Alves junto a prefeitos potigua-
res em Brasília. Na semana pas-
sada, em entrevista à 98FM, ele 
disse que não está “disputando 
prestígio” a essa altura da vida e 
que faz sua parte para ajudar o 
RN. Henrique ressaltou que sua 
abertura com os atuais minis-
tros de Lula é fruto de amizades 
de anos que ele cultivou duran-
te sua carreira política. Ele quer 
ajudar o Estado e está mais do 
que certo.
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A capital potiguar está a pou-
cos meses de alcançar uma nova 
realidade no saneamento básico 
e ser referência nacional em es-
gotamento sanitário. Após Natal 
se tornar um grande canteiro de 
obras vivo na dinâmica dos mo-
radores, com a instalação da rede 
coletora de esgotos, a Caern tra-
balha a todo vapor para concluir 
as Estações de Tratamento de 
Esgotos Guarapes e Jaguaribe, 
esta última para atender exclusi-
vamente a zona norte.

As ETEs estão sendo constru-
ídas com uma tecnologia exclusi-
va e a mais moderna no país para 
tratar efluentes (sistema terciário). 
Resultado: qualidade de vida, 
desenvolvimento sustentável e 
econômico. O empreendimento 
Jaguaribe teve a Licença de Ins-
talação (LI) emitida pelo Idema 
para a continuação da construção. 
Nesta fase, uma das condicionan-
tes para obter esse documento é 
apresentar relatórios quadrimes-
trais de acompanhamento dos 
Planos e Programas Ambientais. 
Estes critérios devem ser cumpri-
dos na fase de instalação e apre-
sentados para solicitar a Licença 
de Operação.

Isto significa que em menos de 
um ano, a população da zona nor-
te da capital passará a contar com 
um eficiente sistema de esgota-
mento sanitário. Atualmente, a re-
gião conta com apenas 3% de co-
bertura. Com o início da operação 
da ETE Jaguaribe, esse percentual 
subirá gradativamente para até 
95% de esgotos coletados e trata-
dos, um índice superior ao exigido 
pelo Marco Legal de Saneamento, 
que é de 90% até 2033.

A Caern vem trabalhando 
para garantir a finalização de todo 
o projeto. Em relação aos valores 
iniciais da obra na totalidade (ele-
vatórias, rede coletora e estações 
de tratamento) é importante es-
clarecer que o recurso de R$ 505 
milhões, incluindo o esgotamento 
sanitário de toda a cidade, passou 
a R$ 1 bilhão e 30 milhões. Essa 
diferença é paga com recursos 
próprios do Governo do Estado, 
através da Caern.

“Essa obra representa desen-
volvimento sustentável. É um 
grande avanço que trará enormes 
benefícios à zona norte de Na-
tal, respeitando toda a legislação 
ambiental e evitando a poluição 
do meio ambiente”, destacou o 

Obra de esgotamento sanitário na 
zona norte de Natal entra em fase final 
ESTAÇÃO DE TRATAMENTO DE ESGOTOS DO JAGUARIBE ESTÁ COM 96,5% DE OBRAS FÍSICAS CONCLUÍDAS E INICIARÁ TESTES 
NO PRIMEIRO SEMESTRE DE 2024; OPERAÇÃO DEVE COMEÇAR EFETIVAMENTE NO SEGUNDO SEMESTRE DO MESMO ANO

Zona Norte: mais de 600 km de rede e quase 
meio milhão de pessoas beneficiadas 

ETEs serão as mais modernas do país

Pandemia e novos estudos durante as obras alteram valores 

diretor-presidente da CAERN, 
Roberto Linhares. A conclusão 
da obra também antecipa em 
quase uma década a exigência de 
universalização dos serviços de 

saneamento até 2033, segundo a 
legislação do Marco Legal do Sa-
neamento.

A Engenheira Ambiental do 
Núcleo de Análise de Obras Pú-

blicas (NAOP), Cândida Santos, 
complementa que “a estação tra-
tará adequadamente os esgotos de 
milhares de habitantes que vivem 
na zona norte de Natal. A expansão 

da rede coletora diminuirá diversos 
pontos de contaminação dos rios e 
do lençol freático, isso representa 
melhorias na qualidade de vida e 
saúde da população”, ressalta.

A ETE Jaguaribe fica localizada no 
bairro da Redinha e quando entrar em fun-
cionamento, deverá receber as contribui-
ções sanitárias domiciliares de toda a zona 
norte. Com uma vazão média de 1.050,00 
L/s, tem capacidade para atender, até o 
ano de 2032, uma população de 455.639 
habitantes. É um divisor de águas para a 
região, que atualmente atende apenas um 
trecho do bairro Igapó e pequeno trecho 
de Salinas, além de indústrias no Distrito 

Industrial de Natal em Nossa Senhora da 
Apresentação.

O empreendimento está com 96,5% de 
obra física concluída e entrará em testes 
operacionais no primeiro semestre de 2024, 
com previsão de entrar em plena operação 
no segundo semestre do mesmo ano. Já as 
redes de esgotamento sanitário na zona nor-
te contam atualmente com 501 quilômetros 
implantados, o que representa 81,8% do to-
tal de 612 quilômetros.

O atendimento das ligações se dará de 
forma gradual desde o início de operação 
da Estação de Tratamento de Esgotos até o 
prazo para conclusão da implantação. Cada 
imóvel receberá um aviso oficial da Compa-
nhia autorizando a interligação da residên-
cia à rede da Caern. Além da ETE, a ZN 
contará ainda neste ano com investimentos 
para conclusão de redes coletoras, estações 
elevatórias, emissários e ligações prediais, o 
processo está em fase de licitação.

As estações de tratamento terão capa-
cidade de tratar efluentes em nível terci-
ário e serão compostas de caixas de areia 
e gradeamento mecanizados, seguidos por 
reatores UASB, câmaras anóxicas, tanques 

de aeração com biodiscos, decantadores 
secundários, remoção de fósforo com flo-
tação por ar dissolvido e desinfecção UV, 
além das unidades de desidratação mecani-
zada de lodo, queima de biogás, controle 

de odores e unidades auxiliares. Nenhuma 
estação de tratamento de efluentes no país 
tem este nível de tecnologia e índice de 
despoluição do produto tratado.

O trabalho na ETE Guarapes (que vai 
atender bairros das zonas Leste, Sul e Oes-
te) foi retomado no início de julho, com a 
mobilização da empresa contratada, reali-
zando limpeza do terreno e mobilização de 
equipe. Até o fim de julho, as obras terão 
andamento pleno. Os prazos de conclu-
são destas obras foram revisados, pois o 
cronograma de entrega de equipamentos 

foi ampliado, uma vez que se tratam de 
equipamentos sob medida e que sofreram 
o impacto da escassez mundial de compo-
nentes eletrônicos.

Fator adicional para o atraso foi a ne-
cessidade de alteração de projetos, em fun-
ção da disposição do terreno. A inserção de 
uma unidade de remoção de nutrientes para 
atender condicionantes ambientais tornou 

necessária a aquisição do terreno vizinho 
para nova concepção da ETE. Some-se a 
isso, a pandemia e o aumento de valores de 
matéria-prima que impactaram diretamente, 
em conjunto com a inflação acumulada nes-
se período. Um dos pontos a se observar é 
que o INCC (Índice Nacional de Custo da 
Construção), apenas entre 2020 e 2022, teve 
um aumento de três vezes.

Obs.: A ZN contará ainda neste ano de investimentos em Execução de redes coletoras, estações elevatórias, emissários 
e ligações prediais, o processo está em fase de licitação. Também será feito investimento em equipamentos para ETE, 
sendo uma previsão de investimentos de R$45 milhões em recursos próprios.

Foto: 

ETE JAGUARIBE
Avanço Físico: 96,5% 
Avanço Financeiro: 73,3% 
Investimento total: R$ 259 milhões, 
sendo R$ 148 milhões de recurso da 
Caern/Governo do Estado. 

ETE JUNDIAÍ/GUARAPES 
Avanço Físico: 69% 
Avanço Financeiro: 38,3% 
Investimento total: R$ 241 milhões, 
sendo R$ 190 milhões de recurso da 
Caern/Governo do Estado. 

RAIO – X DA ZONA NORTE 
De 2015 a 2018: R$ 147 milhões sendo 
destes, R$ 13.6 milhões recursos próprios.
De 2019 a junho de 2023: 123 milhões, 
sendo R$ 44.6 milhões em recursos 
próprios.

ESTATÍSTICAS
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O projeto prevê no piso superior, na altura da Via Costeira, um espaço público e que possui uma cobertura que imita a forma do Parque das Dunas

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS

Na infância, a arquiteta bra-
siliense Danielle Eveline Dantas 
Motta, 28, passava pela Via Cos-
teira de Natal e sempre estranhava 
a existência de um prédio especi-
ficamente: o chamado “hotel da 
BRA”. O imóvel foi embargado 
pela justiça há 18 anos e segue 
abandonado no local, dando à re-
gião um aspecto de atraso e sujeira. 

Em 2019, ela recorreu a essas 
lembranças de quando passava 
o período de veraneio no Rio 
Grande do Norte para produ-
zir seu trabalho de conclusão de 
curso. A ideia era propor uma 
solução para o local. 

Mas muito mais: um projeto 
moderno, integrado ao ambiente 
local e que promovesse algo que até 
hoje é raro: a Via Costeira ser usada 
pela população de Natal e não só 
pelos turistas e clientes de hotéis 
privados. Surgiu ali o projeto Duna 
Complexo Praiano, que obteve 
menção máxima na Universidade 
Federal de Brasília (UnB). 

Ela conta que a ideia nunca 
foi propor uma recuperação do 
imóvel. “É uma estrutura que está 
ali há quase 20 anos na frente do 
mar. Eu acredito que muitos da-
queles metais ali devem estar da-
nificados. Foi pensada realmente 
a demolição do prédio”, explica.

A ideia também tinha um 
outro objetivo: trazer uma refle-
xão sobre o uso daquele espaço. 
“Não existe um passeio a pé nes-
se lugar. Então uma das minhas 
propostas também era trazer al-
gum tipo de ponto de apoio para 
os turistas. Essa praça pública 
que eu proponho no meu proje-
to, eu imaginei que poderia acon-
tecer várias coisas relacionadas a 
turismo, como feirinha’, diz.

E complementa: “”Seria um 
local para que os turistas de ou-
tros hotéis pudessem caminhar e 
chegar a esse lugar a pé, e tam-
bém para que o pessoal da cidade 
pudesse frequentar. Porque acaba 
que essa região da Via Costeira 
fica muito sendo utilizada apenas 
por turistas e por quem não é da 
cidade. Meio que virou uma praia 
privativa dos hotéis, né?”.

O projeto prevê no piso supe-
rior, na altura da Via Costeira, um 
espaço público e que possui uma 
cobertura que imita o formato 
do Parque das Dunas, localizado 
atrás do hotel. A ideia também 
foi pensada para dar mais acesso 
a outros tipos de turistas. 

“O projeto tem um hostel, 
porque eu quis trazer uma hos-
pedagem econômica. E o hostel 
teria uma estrutura de clube que 
poderia ser cobrado um day-use, 
para ter um outro tipo de renda 
para esse empreendimento”, diz 

Um projeto para pensar sobre a 
cidade que Natal poderia ser  
ARQUITETA BRASILIENSE PROPÔS EM 2019, COMO TRABALHO DE CONCLUSÃO DE CURSO, UMA SOLUÇÃO PARA O “HOTEL DA 
BRA”, IMÓVEL EMBARGADO NA VIA COSTEIRA HÁ 18 ANOS. NÃO É APLICÁVEL, MAS SERVE COMO PROVOCAÇÃO DE COMO 
NATAL PODERIA SER UMA CIDADE MELHOR PARA MORADORES E TURISTAS CASO HOUVESSE MAIS VONTADE POLÍTICA 

O projeto foi idealizado pela arquiteta Danielle Mota

Foto: Cedida 

Foto: Reprodução 

Danielle Mota.
“Teria também spa e um res-

taurante escola. Esse terreno foi 
pensado para ser um complexo 
de uso misto, seja público ou pri-
vado. Eu acho que é uma reflexão 
interessante de outras coisas que 
poderiam ser exploradas na Via 
Costeira e não só mais um hotel 
cinco estrelas’, comenta. 

A arquiteta explica ainda que 
“o projeto conversa esteticamente 
com o Parque das Dunas, pela sua 
cobertura, pelo movimento da co-
bertura”. “Acho que isso também 

traz riqueza estética para a Via 
Costeira, para quem está na praia e 
realmente fica um espaço de con-
templação interessante”, afirma.

Com relação a isso há uma 
ressalva. Pela legislação da época, 
a cobertura proposta também se-
ria proibida, pela sua altura. Mas 
Danielle Mota manteve a propos-
ta. “Entendo que como aquilo ali 
seria um espaço público, poderia 
ter uma negociação”, justifica.

Passados quatro anos da apre-
sentação do projeto Duna e 18 
do embargo à obra, o “hotel da 

BRA” segue embargado, mesmo 
com uma sentença judicial transi-
tada em julgado. A Prefeitura de 
Natal procurou a Justiça em ju-
nho e se ofereceu para demolir o 
8º andar do prédio. 

O projeto Duna, feito por 
Danielle Mota é só uma amostra 
de uma Natal que pode ser muito 
mais inclusiva, com ideias e so-
luções que podem impulsionar o 
turismo e a economia da cidade. 
Basta ter vontade e enxergar o 
óbvio, como Danielle enxergou, 
ainda criança. 

Após tantos anos desde que viu 
pela primeira vez o “monstrengo da 
Via Costeira”, a opinião da arquiteta 
sobre o “hotel da BRA” é algo que 
qualquer morador ou turista, certa-
mente, não terá dificuldade nenhu-
ma em concordar. 

“Eu acho um absurdo esse 
esse esqueleto está poluindo a 
praia há tanto tempo e não tem 
uma uma solução sobre isso. Nem 
que seja a construção de algum 
empreendimento. Eu acho que 
um terreno tão privilegiado como 
este, perto da cidade, à beira-mar, 
deveria estar sendo melhor utili-
zado. De preferência, na minha 
opinião, ali deveria ter alguma al-
guma coisa pública. Não necessa-
riamente nesse terreno. Acho um 
descaso esse assunto não ter sido 
resolvido até hoje”.

Tem como discordar?
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O ambiente é inóspito e 
nada convidativo. Distante da 
civilização, um grupo de pes-
quisadores trabalha em uma re-
gião árida, rochosa e com terra 
vermelha à perder de vista. A 
sobrevivência ali é, para além 
de um exercício diário, objeto 
de estudo. Estabelecer moradia 
em um ambiente como o de 
Marte, a 225 milhões de quilô-
metros da Terra, faz parte das 
pesquisas do professor do De-
partamento de Engenharia de 
Produção da Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Norte 
(UFRN), Júlio Rezende, que 
criou uma estação espacial bem 
no meio da caatinga nordesti-
na, na zona rural do município 
de Caiçara do Rio do Vento 
(RN). O objetivo é simular pla-
nos de ocupação e exploração 
do terreno marciano.

Batizado de Habitat Mar-
te, o trabalho é resultado da 
investigação desenvolvida du-
rante seu pós-doutorado, fi-
nanciado pela Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal 
de Nível Superior (CAPES). 
Com a simulação, o cientista 

pretende fazer com que o lo-
cal seja um núcleo de pesquisas 
que possam ser utilizadas no 
planeta vermelho no futuro.  
Inspirada na estação espacial 
norte-americana Mars Desert 
Research Station (MDRS), co-
ordenada pela Mars Society, o 
Habitat Marte possui instala-
ções necessárias para ser ocu-
pada durante um tempo. 

Dentro da estrutura, os pes-
quisadores podem simular estu-
dos em laboratório sobre o solo, 
o clima e a atmosfera marciana. 
O local também está preparado 
para receber simulações de ex-
pedições ao planeta, utilizando-
-se trajes espaciais feitos espe-
cialmente para os cientistas.

A estação é o único habitat 
análogo à Marte em operação 
no hemisfério sul. Desde de-
zembro de 2017 está comple-
tando 147 missões com mais de 
900 participantes de mais de 40 
países. 

Durante a missão, os par-
ticipantes atuam em pesquisas 
interdisciplinares aplicadas à 
sustentabilidade em habitats 
espaciais. São discutidas ativida-

des operacionais e estudos re-
lacionados à gestão de habitats 
espaciais, produção de alimen-
tos, saneamento (abastecimen-
to de água, esgoto e resíduos), 
energia e educação.

Um dos aspectos mais sig-
nificativos da estação espacial 
brasileira, segundo Júlio Re-
zende, é o fato de que o Habi-
tat Marte está disponível para 
ser utilizado por cientistas, 
pesquisadores, professores ou 
estudantes de qualquer área do 
conhecimento, já que o desafio 
humano, durante o futuro pro-
cesso de colonização do plane-
ta vermelho, exigirá o domínio 
de informações em todas as 
áreas do conhecimento. 

“A produção de alimento 
em estufa possibilita melhor 
controle de recursos e variáveis 
como disponibilidade hídrica, 
temperatura e umidade”, diz o 
professor Júlio Rezende. 

O centro teve um projeto 
aprovado recentemente em edi-
tal do programa federal Cen-
telha, voltado a empreendedo-
rismo inovador, e conta com 
recursos da Finep (Financiadora 

de Estudos e Projetos), do Se-
brae-RN (Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas Em-
presas) e do CNPq (Conselho 
Nacional de Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico).

As missões acontecem todos 
os meses e está aberto  para pes-
quisadores, estudantes e curio-
sos. A estação espacial Habitat 
Marte apresenta informações 
atualizadas de suas atividades 
nas redes sociais @HabitatMar-
te. Através deste canal é possível 
obter informações sobre as mis-
sões e participações.

Habitat Marte: pesquisadores 
simulam o planeta vermelho 
em pleno sertão potiguar 
ESTAÇÃO DE PESQUISA SITUADA NO MUNICÍPIO POTIGUAR DE CAIÇARA DO RIO DO VENTO (RN) BUSCA 
DESENVOLVER TÉCNICAS DE SOBREVIVÊNCIA E EXPLORAÇÃO PARA FUTURA COLONIZAÇÃO MARCIANA

Projeto é idealizado pelo professor Júlio Rezende (à esq.), do Departamento de Engenharia de Produção da UFRN

REFORMA 
TRIBUTÁRIA E SUA 
TRAMITAÇÃO 

A Câmara dos Deputados 
encerrou a votação da Reforma 
Tributária após analisar os desta-
ques do texto.

Nesse momento, a Proposta de 
Emenda Constitucional — PEC 
46/19 segue para o Senado, onde 
deverá ser votada até outubro 
sob a relatoria do Senador Edu-
ardo Braga (MDB/Amazonas). 
Haverá uma simplificação do 
sistema tributário atual, gerando 
maior entendimento e mais trans-
parência na cobrança perante os 
contribuintes. 

A Contribuição sobre Bens e 
Serviços (CBS) substituirá os im-
postos federais IPI, PIS e Cofins, 
enquanto o Imposto sobre Bens e 
Serviços (IBS) vai unificar os atuais 
ICMS (estadual) e ISS (municipal).

Será criado um terceiro im-
posto, chamado de Imposto Se-
letivo (IS), federal, que incidirá 
somente sobre bens e serviços 
considerados prejudiciais à saúde 
da população ou ao meio ambien-
te. Mas incidirá na exportação ou 
sobre bens e serviços que contam 
com redução de alíquota.

A alíquota será única para 
a CBS e o IBS, devendo girar 
em torno de 25%. Mas alguns 
setores conseguiram redução 
entre os quais destaco a edu-
cação, saúde, medicamentos, 
transporte coletivo, produtos 
agropecuários, atividades artís-
ticas, jornalísticas, desportivas 
e bens e serviços relacionados à 
segurança e soberania nacional.  
Ainda, itens dispostos no Pro-
grama Universidade para Todos 
(Prouni), atividades de reabilita-
ção urbana em zonas históricas e 
de áreas críticas de recuperação e 
conservação urbanística e os itens 
da cesta básica terão isenção de 
CBS e IBS.

Referente aos novos tributos, 
o IBS e CBS, serão pagos ao esta-
do e ao município onde acontece-
ram as operações de compra, não 
mais para a origem do produto o 
que ocorrerá somente em 2033. 
Por fim, será implementado um 
modelo de transição que perdura-
rá entre os anos de 2026 até 2032 
seguindo algumas regras tempo-
rais de extinção de tributos e im-
plementação dos novos.

Quando o Brasil sentirá os be-
nefícios da reforma? Qual a sua 
opinião sobre a Reforma?

JAIR DAMASCENO 
Advogado 
jairdamasceno@ccgd.adv.br

Foto:  Cícero Oliveira e Habitat Marte 

CONHEÇA:
A estação espacial 
Habitat Marte apresenta 
informações atualizadas 
de suas atividades 
nas redes sociais 
@HabitatMarte. Através 
deste canal é possível 
conhecer mais sobre as 
missões e participações. 
Mais informações: 
(84) 99981-8160.
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Manoel Onofre 

Lane Cardoso  

Luciana Pio 

Tácio Cavalcanti  

SE LIGA!!!

RODRIGO
15 ANOS
O último sábado foi de um mix 
de alegria e emoção para o casal 
George e Lia Gosson que come-
morou com grandiosa festa os 
15 anos da sua filha mais velha 
Sofia. Noite das melhores com 
decoração assinada por Luciano 
Almeida, que deu um verdadeiro 
show. Teresa Vale assinou o bolo 
que estava um deslumbre de lin-
do e os doces, chocolates e bem 
vividos foram da nossa Rafaela 
Fontes que é sinônimo de sucesso 
nos melhores eventos da cidade.

NETWORK 
Na capital da Paraíba, a coluna 
prestigiou na noite da quinta-feira 
(13), o evento Mirante & Wine by 
Núcleo, um verdadeiro sucesso, 
promovido pela Núcleo Imobi-
liário em parceria com a Casa 
Moura Dubeux para seletos 
30 convidados especiais, pro-
porcionando uma experiência 
única, com o objetivo de apre-
sentar a Núcleo Imobiliário e 
o espaço diferenciado da Casa 
Moura Dubeux.
 
BONS ANFITRIÕES 
Sucesso em João Pessoa, onde 
muitos potiguares tem investido 
no mercado imobiliário, a Nú-
cleo Imobiliário, fundada pelos 
empresários Gustavo Galindo 
e Ivan Rocha, tem se destacado 
apostando em um ambiente de 
produtividade e confraterniza-
ção. A coluna agradece o abraço 
do casal, Ivan e Carolina Rocha 
que nos recebeu no seu espaço 
em tarde agradabilíssima.
 
ALTA COSTURA 
O empresário e amigo Luiz An-
tônio Cunha é um gentleman. 
Na sua Guilhermina, em João 
Pessoa, reuniu um grupo seleto e 
nos proporcionou uma tarde de 
papos e risos, regada a espuman-
te, vinhos, frios, antepastos, sal-
gados e doces finos. O colunista 
Ricardo Castro e o jornalista Cel-
so Amâncio integraram o gru-
po com a presença de damas da 
sociedade da capital paraibana. 
 
SANT’ANA
Políticos de várias correntes de-
sembarcaram no Seridó, no sába-
do passado, para a 27ª edição da 
Feirinha que dá início às come-
morações da Festa de Sant’Ana 
em Currais Novos. A santa pa-
droeira da região, também pa-
droeira dos municípios de Caicó 
e Santana do Seridó, é a respon-
sável por unir famílias, amigos e 
grupos de devotos de diferentes 
gerações. Reconhecida como Pa-
trimônio Cultural Imaterial do 
Rio Grande do Norte, a Festa de 
Sant’Ana de Currais Novos em 
sua 215ª edição promete ser uma 
das maiores já realizadas, com 
uma diversificada programação 
que deve atrair um público con-
siderável durante os festejos.

LEILÃO
No sábado, 15, o prefeito de Natal, Álvaro Dias, recebeu em sua 
Granja Caiçara em Caicó, amigos, políticos e correligionários 
para o tradicional Leilão de Sant’ana. Destaque para a presença 
do deputado federal Paulinho Freire(União), que participou do 
evento junto com um grupo de vereadores de Natal, entre eles: o 
presidente da Câmara, Eriko Jácome e os parlamentares Hermes 
Câmara, Robson Carvalho, Raniere Barbosa, Anderson Lopes e 
Klaus Araújo. Para a coluna, um sinal de uma boa relação entre 
Paulinho e Álvaro, já que o deputado postula suceder o prefeito 
no Palácio Felipe Camarão. 

> Depois do sucesso em João 
Pessoa, a Multifeira Brasil Mos-
tra Brasil agenda sua 28ª edição 
em Natal de 01 a 09 de setem-
bro no Centro de Convenções.  
 
> Deive Leonardo apresen-
ta sua nova turnê “A Respos-
ta – Parte II” em Natal, dia 
15 de setembro, no Centro 
de Convenções. As inscrições 
no site da Bilheteria Digital. 

> Quarta edição do Pôr do 
Samba será dia 21 de outubro 
com Revelação, Molejo e En-
tre Elas no Aeroclube de Na-
tal. Os ingressos já estão à ven-
da no site e aplicativo da Outgo. 
 
> Em turnê de despedida dos 
palcos, Titãs anuncia show em 
Natal para o dia 25 de novem-
bro, na Arena das Dunas. In-
gressos através do site Eventim .

DO FUNDO DO BAÚ

Nossa maior fraqueza está em desistir. 
O caminho mais certo de vencer é 
tentar mais uma vez. 
Thomas Edison“Loureiro

Ex-senador José Agripino Maia com Anita 

Catalão que este ano completam 54 anos 

de casados 

Em sua festa de 15 anos, Sofia Gosson com Liege Bar-
balho e os pais: George Gosson e Lia Samara

Em tarde agradável na Guilhermina de João Pessoa, Luiz 
Antônio Cunha com Fernanda Gadelha, Maria da Glória 
Oliveira, Mayra Marinho e o colunista Ricardo Castro

Ivan Rocha e Gustavo 
Galindo celebrando o 
sucesso do evento que 
lançou a Casa Moura 
Dubeux

Caio Paim e Rafaela 
Fontes pra lá de alinha-
dos nos 15 anos de Sofia 
Gosson sábado no Holi-
day Inn

Em Currais Novos, o 
presidente da Assem-
bleia, deputado Ezequiel 
Ferreira, a governadora 
Fátima Bezerra e o pre-
feito Odon Júnior 

Em Brasília, o deputado 
federal Paulinho Freire 
recebendo os diretores 
da Band Augusto Correia 
Lima e João Soares Foto: Reprodução

PARABÉNS
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Foto: Sollar Comunicação
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Matheus Adma, o cantor Héctor Marks, o ator e 
cantor Thiago Martins e o produtor Flávio Júnior
na inauguração do West Acqua Park

Operação Gizé cumpriu quatro mandados de busca e apreensão com o apoio da PM

O casal Beta Furtado e Gregor Pípolo promovem ama-
nhã lançamento da nova coleção da Human, a Atíkum

COCORÔ
O Bloco Galo do Sol está de volta! Depois de 10 anos participando 
do Carnatal, o Bloco está pronto para voltar a fazer uma grande 
folia. A coluna, é claro, adianta todas as informações. A festa 
acontecerá no dia 02 de dezembro, no espaço D’Praia em Ponta 
Negra, com shows de Almir Rouche, Sergynho Pimenta, Jaina Elne 
e Marília Marques. O lançamento oficial acontece nesta segunda-
feira (17), assim como a liberação de vendas pelo OutGo. O retorno 
do bloco tem assinatura de Amaury Junior e a sua Idearte. 

VEIO AÍ!
Uma cenografia especial e serviços diferenciados, além de muito 
samba e sertanejo marcaram a terceira edição do Seu Gentil, que 
teve ingressos esgotados e aconteceu no rooftop do Natal Shopping. 
Os shows de Rafa Mesquita, Preto no Branco e a dupla Pedro e 
Erick, sem falar na participação do Sax in the House, empolgaram 
o público que esgotou os ingressos da terceira edição do evento.

SAI DO CHÃO
A MicareRecife confirmou a realização da micareta na cidade 
do frevo para os dias 11 e 12 de novembro. Através das redes 
sociais, o evento publicou o vídeo de esquenta para festa, ainda 
sem confirmar as atrações. No entanto, a publicação que não traz 
imagem de nenhum cantor ou cantora, não passou despercebida 
aos nossos olhos. Todas as imagens são de apresentações de 
Claudia Leitte, que sem dúvidas, deve ser uma das atrações 
da festa. Segundo o evento, a primeira atração será divulgada 
amanhã. Vamos aguardar! 

HOMENAGEM
Após participação em evento científico e festivo em homenagem 
ao centenário do ícone da cirurgia plástica, Ivo Pitangui, no Rio 
de Janeiro, a médica potiguar Danielle Gondim deve inaugurar 
em breve, em sua clínica de Petrópolis, um memorial para 
reverenciar o mestre. O objetivo é preservar a história daquele 
que lhe serviu de inspiração e que elevou a cirurgia plástica a 
outro patamar. “O professor Ivo Pitanguy deixou uma marca 
incrível. Sua dedicação, habilidade e inovação fizeram dele um 
mestre e eu tive a honra de ser sua aluna. É necessário preservar 
seu legado”, explica.

BOMBA!
Este jornalista está sabendo de uma informação que promete 
movimentar o mundo do entretenimento em Natal. No entanto, 
ainda estão sendo afinados os últimos ajustes para a divulgação. 
Mas podemos adiantar que vai ser uma gritaria só! Aguardem

O Ministério Público do Rio 
Grande do Norte (MPRN) de-
flagrou nesta segunda-feira (17) 
a operação Gizé. O objetivo é 
combater um esquema de pirâmi-
de financeira que vem causando 
prejuízos às vítimas das fraudes. 

O Ministério Público já ob-
teve judicialmente o bloqueio de 
contas e a indisponibilidade de 
bens de duas empresas e de três 
homens sócios no esquema. Um 
desses homens foi preso preven-
tivamente e outro é considerado 
foragido da Justiça.

Além da prisão preventiva, a 
operação Gizé cumpriu outros 
quatro mandados de busca e 
apreensão com o apoio da Polícia 
Militar. Ao todo, participaram da 
ação quatro promotores de Jus-
tiça, 17 servidores do Ministério 
Público e 16 policiais militares.

O MPRN também obteve a 
indisponibilidade de bens e veí-
culos dos investigados e ainda o 

bloqueio de ações e de planos de 
previdência deles. 

Pelo que já foi apurado, três 
homens se associaram para a prá-
tica dos crimes de lavagem de ca-
pitais e ocultação da origem ilícita 
dos valores arrecadados em des-
favor das vítimas. Inicialmente, 
os crimes foram cometidos entre 
os anos de 2014 a 2017, por meio 
da abertura de uma empresa.

Os ilícitos relativos à pirâmide 
financeira foram praticados por 
meio de um site. Nessa página na 
internet, a empresa se declarava 
como um grupo de investimento 
no mercado financeiro. Lá, a em-
presa se revestia de “marketing 
multinível” para convencer os 
consumidores a associarem-se, 
prometia lucros, remunerações e 
benefícios futuros bem acima da 
expectativa de mercado.

No decorrer do tempo, como 
é previsto em sistemas de ganhos 
com base em pirâmides finan-

ceiras, os clientes que aderiram à 
proposta anunciada deixaram de 
ser remunerados, desencadeando 
uma série de denúncias de nature-
za fraudulenta contra a empresa. 
Diante disso, o grupo investigado 
passou a dissimular a origem ilí-
cita dos valores auferidos, assim 
como empreenderam esforços na 
sua ocultação.

Em razão dos sucessivos atra-
sos dos valores investidos pelos 
clientes na empresa, o nome e o 
CNPJ dela ficaram marcados por 
máculas geradas pela fama do 
uso da pessoa jurídica para apli-
car golpes. 

Esses registros foram feitos 
em 2019. Apesar dos registros te-
rem ocorrido em 2019, a empresa 
já não existia oficialmente desde 
2017, circunstância que, para o 
MPRN, demonstra premeditação 
e consciência do desenvolvimen-
to de atividade ilícita por parte 
dos investigados.

O MPRN apurou que, além 
de planejar os atos de dissimu-
lação e ocultação dos valores 
obtidos, os investigados acumu-
laram capital em detrimento das 
vítimas sabendo que elas não se-
riam restituídas ou remuneradas. 
Prova disso é que eles alteraram 
o nome societário, extinguiram 
a empresa e continuaram fun-
cionando por interposta pessoa 
jurídica como se em funciona-
mento ainda estivessem.

Cerca de um mês antes da 
data de encerramento da empre-
sa, em agosto de 2017, os sócios 
constituíram uma nova empresa, 

com o mesmo endereço da ante-
rior e com os antigos sócios. Para 
o MPRN, essa conduta, somada 
à continuidade das atividades em 
nome de empresa oficialmente 
extinta, evidencia a comunhão 
de esforços dos investigados em 
dissimular a origem ilícita dos 
valores, assim como condutas de 
ocultação das quantias apuradas.

De acordo com o que já foi 
apurado, a nova empresa serviu 
para blindar a atuação da ante-
rior, pois recepcionou valores da 
empresa extinta após seu encer-
ramento formal, com posterior 
redistribuição das quantias entre 

os sócios investigados. Com essa 
ação, os sócios puderam dissimu-
lar a origem do dinheiro ilícito.

A operação Gizé apreendeu 
documentos, computadores, 
mais de 3,5 mil dólares em es-
pécie e aparelhos de telefonia 
celular. O material apreendi-
do será analisado pelo MPRN 
para tentar descobrir se novos 
crimes foram cometidos contra 
mais vítimas por meio da imple-
mentação de outras pirâmides 
financeiras. O homem preso já 
foi encaminhado para o sistema 
prisional potiguar e está à dispo-
sição da Justiça.

Operação do MPRN combate 
lavagem de dinheiro por 
meio de pirâmide financeira
OPERAÇÃO GIZÉ FOI DEFLAGRADA NESTA SEGUNDA-FEIRA (17). UM SÓCIO 
NO ESQUEMA FOI PRESO E O OUTRO ESTÁ FORAGIDO. GRUPO AINDA É 
INVESTIGADO POR ASSOCIAÇÃO CRIMINOSA

ACÚMULO DE CAPITAL
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TOQUE DE LETRA

A MAGIA SERÁ DELAS!
Olá, pessoal! O momento mais esperado chegou. Na próxima 
quinta-feira (20), a partir das 4h da manhã (horário brasileiro), várias 
paixões, vários sentimentos, vários sonhos estarão conectados em 
um dos maiores eventos esportivos do planeta. Tudo bem. Ainda 
é algo tímido, é algo que não move tanto os brasileiros como 
se fosse o futebol masculino. Mas, gostem ou não, a Copa do 
Mundo Feminina irá nos brindar com 30 dias surreais e mágicos 
que vai além do futebol jogado. Seremos testemunhas de mais 
um capítulo onde o protagonismo será todo e exclusivo delas. 

A MAGIA SERÁ DELAS! (2)
Sabemos bem que a Copa do Mundo tem o poder de extrapolar 
seus alcances. A Copa nos mostra que podemos ampliar nossos 
horizontes e tirar o melhor de cada ser. Se for sob a batuta 
feminina, então, inspirações não nos faltarão. Seja com a canadense 
Sinclair, seja com a inglesa Lucy Bronze, seja com a francesa Le 
Sommer, seja com a espanhola Putellas ou simplesmente com a 
Rainha Marta. O encantamento será exclusivamente delas. Todos 
seremos elas. Que a Copa do Mundo Feminina comece! Que 
possamos vivenciar cada minuto deste momento que será – SEM 
SOMBRA DE DÚVIDAS – a maior Copa de todos os tempos. 

COM A ALMA DO EX
Dado Cavalcanti estreou no comando do América. Porém – 
era de se esperar -, a alma de Thiago Cavalcanti ainda persiste 
no time. Diante do fraco Altos-PI vi ainda um time que abusa 
da individualidade. O gol sofrido não poderia ser tomado 
da forma como foi. Espero que Dado não deixe Elvinho 
(principalmente) e Wallace Pernambucano no banco e que o 
coletivo se sobressaia. Ah... e apesar do empate contra o lanterna, 
acho que o América conseguirá escapar nas próximas rodadas. 

NA MORAL? INADMISSÍVEL!
Tinha tudo pra voltar pra Natal com os preciosos três pontos. 
No entanto, o ABC mostrou que o problema, agora, não é 
mais emocional e, sim, totalmente técnico de certos jogadores. 
No lance do pênalti cometido, não tinha a necessidade de 
derrubar o cara onde três jogadores estavam marcando. 
Convenhamos, é inadmissível. O pior é que a cada rodada 
de esperança uma pá de decepção aparece nesse time. 

PASSO IMPORTANTÍSSIMO!
Poderia ter sido melhor, mas não deixa de ser um baita resultado 
conquistado pelo Potiguar de Mossoró lá no Arruda. O empate 
deixou a equipe mossoroense bem perto da classificação. 
Basta uma vitória simples, no próximo domingo (23), contra 
o Nacional-PB que o Time Macho estará na segunda fase 
da Série D. Vale lembrar que esta partida acontecerá no 
Frasqueirão, tendo em vista que o Nogueirão segue interditado. 

O DE SEMPRE
Nem preciso comentar a respeito do time do Globo, não é 
mesmo? Afinal de contas, o resultado é o mesmo das últimas sete 
rodadas. A derrota da vez foi para o Campinense-PB no Barrettão. 
Sinceramente, a única coisa que podemos ainda dizer sobre a Águia 
é que, ao menos, não terá a pior campanha da história da Série 
D – pelo menos nesse formato atual, já que o título pertence ao 
time de Palmas-TO, que perdeu todos os jogos na edição de 2020. 

É SEXTA-FEIRA!
Encerrando a Coluna desta semana para falar sobre as quartas-
de-final da Copa do Brasil de Futsal onde o nosso representante, 
Apodi Futsal, acabou perdendo em casa o primeiro duelo para o 
Educar-SE por 2 a 1. Para chegar às semis, a equipe potiguar precisa 
vencer para que a partida vá para a prorrogação. O segundo jogo 
acontecerá na próxima sexta-feira (21) às 20h e terá transmissão no 
canal da Confederação Brasileira de Futsal no Youtube. Pra cima 
deles, Apodi! Bom, por hoje é só. Tenham todos uma excelente 
semana e até a próxima! Valeu!

O nome é Rose e o sobreno-
me é Conceição. A nova rainha do 
Legacy Fighting Alliance (LFA), 
competição que mais revela talento 
para os maiores palcos do MMA 
mundial, como o UFC, tem 26 
anos e o orgulho de defender o Rio 
Grande do Norte. No último dia 7, 
a atleta conquistou o cinturão dos 
pesos-palhas. Além do título de 
campeã,  Rose Conceição também 
manteve a invencibilidade: sete lu-
tas, sete vitórias.

Nascida em Guarulhos/SP, 
Rose Conceição veio morar com a 
família em solo potiguar, no distri-
to de Matas, em Ceará-Mirim, aos 
2 anos de idade. A menina de sor-
riso farto e fala doce, que cresceu 
no interior potiguar, viu no esporte 
a possibilidade de mudar de vida 
e começou a se dedicar logo cedo 
ao wrestling, também conhecido 
como luta olímpica, modalidade 
da qual foi campeã brasileira por 
10 vezes. Há três anos, Rose de-
cidiu buscar novos desafios e mi-
grou para o MMA profissional. “A 
rotina de treino é a melhor parte. 
Treino quatro vezes ao dia e só não 
faço mais porque meus técnicos 
não deixam”, diz a lutadora. 

Apenas nesses três anos de 
MMA, Rose vem alcançando re-
sultados expressivos. Conquistou 
o cinturão do Gêmeos Fight Natal 
e também o do Pentagon Combat 
para, então, chegar à expressiva 

Quem vê Rose Conceição lu-
tando, nem imagina que ela sobe 
ao octógono com a visão preju-
dicada. Isso porque ela tem cera-
tocone, uma doença ocular pro-
gressiva que causa o afinamento 
e deformação da córnea, resul-
tando em uma visão distorcida e 
comprometida. 

A alteração progressiva do 
formato da córnea – ficando em 
formato de cone – provoca uma 
disfunção no grau, causando baixa 
ou perda de visão.

Rose conta que deveria ter usa-
do óculos desde os dois anos, mas 
só veio utilizar aos sete. E nunca 
entendeu porque seu grau aumen-

tava tanto. “Há uns cinco anos, fui 
fazer um exame e não conseguia 
enxergar bem com nenhum grau. 
Veio a suspeita do ceratocone, 
que acabou se confirmando. Eu já 
convivia com a miopia e, depois 
disso, entendi porque a qualidade 
da minha visão só piorava”, re-
lembra a lutadora. 

No octógono, nem adianta 
usar lente de contato, segundo ela. 
“Já começo a luta sem enxergar 
porque nem coloco a lente, já que 
sei que vai cair por conta do for-
mato da minha córnea”, explica. 

Por indicação de um amigo, 
Rose conheceu o oftalmologista 
Anderson Martins, especialista 

em córnea. E a partir daí, surgiu 
uma parceria com o Hospital de 
Olhos de Parnamirim (HOP), que 
lhe oferece o suporte necessário 
ao seu problema ocular. Segundo 
o médico, Rose tem ceratocone 
avançado e precisará fazer um im-
plante de anel corneano para redu-
ção do grau. 

“Minha parceria com o HOP e 
com o Dr. Anderson é uma reali-
zação mais que pessoal. Ele enten-
deu minha história e me acolheu 
como atleta. Não consigo descre-
ver o quanto isso vai mudar minha 
vida e meu desempenho na luta, 
ele vai trazer ainda mais cor para 
minha vida”, garante a lutadora.

Rose Conceição, 
a promessa 
do RN no 
MMA
ATLETA DE 26 ANOS CONQUISTOU O 
TÍTULO DE CAMPEÃ MUNDIAL DO LFA NA 
CATEGORIA PESO-PALHA 

Rose Conceição segue invicta após sete lutas no LFA

Fotos: Cedidas 

O desafio de lutar sem enxergar 

vitória no octógono do LFA. O 
convite ao UFC ainda não chegou, 
mas pode estar próximo. “Esta foi 
minha segunda luta no LFA. Me 
sinto feliz por ser meu primeiro tí-
tulo internacional, mas estou mais 
feliz ainda em poder dar isso às 
pessoas quem me ajudam e trei-
nam comigo. Estamos aguardando 
os próximos desafios e já nos pre-
parando para eles”, pontua Rose.

Mesmo com a rotina intensa de 
treinos, Rose arruma tempo para 
se dedicar à família. A mãe, Joelma 
da Conceição, é presença – e torci-
da – garantida nas lutas. E a sobri-
nha, Rayssa, é o xodó da tia coruja. 
Após a luta, a nova campeã foi à 
Ceará Mirim para visitar a escola 
em que a sobrinha estuda e levou o 
cinturão. “Ela sempre fala em mim 
na escola, diz que sou lutadora e os 

coleguinhas não acreditam. Fui lá 
e levei o cinturão. Foi muito emo-
cionante”, conta Rose. O vídeo do 
encontro mostra o olhar orgulho-
so da pequena Rayssa com a  tia 
campeã. “Ela vê na tia um mundo 
diferente do qual ela convive. Hoje 
busco ser para ela o que eu não 
tive.”, completa.

Atualmente, Rose mora em 
Natal, onde treina. Mas o municí-
pio de Ceará-Mirim reconhece a 
garra e o exemplo de Rose para o 
seu povo. Além de uma homena-
gem na Câmara Municipal, Rose 
também foi agraciada no último sá-
bado (15) com uma carreata pelas 
principais ruas da cidade. “Fiquei 
muito feliz com isso porque é in-
crível essa forma de demonstrarem 
que ficam felizes em me ver con-
quistar algo”, diz a campeã. 
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O Sistema Fecomércio Rio Grande do Norte parabeniza todos os 
comerciantes potiguares pela visão empreendedora e 

contribuição para o desenvolvimento da economia do nosso estado!

Confira a programação que 
o Sistema Fecomércio RN preparou

Comerciante
Dedicado | Visionário | Competente

16 de Julho • Dia do Comerciante
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